

Hacer de un Cónsul un espía, es tanto más desdorado para un Gobierno, cuanto ello implica un irrespeto al Gobierno amigo. El que se resuelve á ejecutar la tarea, es quizá menos culpable, y es desde luego una víctima ya juzgada por aquella sentencia de Cooper: "El espía puede ser hasta héroe: hombre honrado, nunca."

Por fortuna, como el reinado del mal no tiene caracteres de perpetuo, no está perdida toda esperanza de que en Colombia se haga cesar el tráfico con la dignidad personal y la desgracia agena.

\*\*\*

NOTAS Y NOTICIAS

El estimable

colega de "La Prensa Libre" trata editorialmente una cuestión de gran importancia. La organización del Partido Republicano. Materia que "La Nueva Prensa" ha tratado ya, aunque no con tanta galanura. Nos complace la actitud del colega y no dejaremos de insistir nosotros en ese asunto.

Si el Partido Republicano no cuenta con la dirección y apoyo, siquiera, sea moral, de nuestros hombres de pro, parémonos sin ellos. No faltará una cabeza en las filas humildes. De estas hay hombres muy competentes en el mismo Gobierno y en la oposición. Esas aristocracias silenciosas, cobardes y egoístas son contraproducentes, son la verdadera, quizá la peor de las rémoras. A ellas se deben los gobiernos de asalto y su perpetuidad en el Poder y creemos que ha llegado el momento de emanciparnos de esa tutela que sólo han ejercido en su propio y exclusivo bien y que cuando así no han podido obrar, nos abandonan despreciativamente.

POR CABLE.

Washington, 5.—Avisa el Almirante Dewey: el despacho á Iloilo de las cañoneras Petrel y Concord.

París, 5.—La Junta filipina ha recibido un telegrama oficial fechado Manila 1º de Enero, el que avisa que á súplicas de los insurgentes, Aguinaldo partió con dirección á Iloilo para ponerse á la cabeza de ellos, pues se teme un conflicto con los americanos.

París 5.—Los siguientes señores aceptaron Carteras en el Ministerio filipino. Presidente del gabinete y Ministro de Relaciones Exteriores, Mabini; Interior, Teodoro Sandico; Guerra, el Gral. Baldomero; Aguinaldo, primo del presidente Aguinaldo haciendo el General Letrias; Obras Públicas, Gregorio Gonzaga; Un miembro de la junta filipina en esta ciudad explica que Aguinaldo no huyó de Cavite sino que se retiró á la montaña para arreglar secretamente su viaje á Iloilo, agrega el mismo señor que según las últimas noticias cablegráficas recibidas de Filipinas, si fuerzas americanas que insisten en ocupar las principales ciudades, todos los filipinos les resistieran por fuerza de armas. Mabini pide se reconozca la independencia de las filipinas. No consiente en la libertad de los prisioneros españoles pero está dispuesto á entrar en arreglo con los americanos como aliados de la entrega de los oficiales militares civiles, etc, etc.

Lo que se hará bajo las siguientes condiciones solamente: se entablaron formales negociaciones entre España y el gobierno nacional filipino para el cambio de prisioneros, 1º España repatriará todos aquellos prisioneros filipinos quienes directa ó indirectamente hayan tenido conexión con la revolución, 2º todos los prisioneros de guerra condenados á prisión por traición, revolución ó por haber secundado durante este siglo el movimiento filipino. La entrega de los presos filipinos como la de los españoles, el pago de los referidos gastos se considerarán como indemnización de guerra.

Musa popular.

CANTARES CIVILISTAS

En las elecciones.

A dónde vas con botón colorado?  
A dónde vas tan ufano con él?  
—A los pueblos á hacer propaganda  
Y ganarle un destino á Rafael.

Seis meses después.

A donde vas tan mustio y callado?  
A dónde vas tan triste y corrido?  
—A mi casa á llorar las tristezas  
del destino por siempre perdido.

Un artesano de San José.

GACETILLA

SANTORAL.

ENERO 31 DÍAS.

1899.

Domingo 15.—El Dulce Nombre de Jesús. Santos Pablo, primer erm., cir., Mauro, ab., y EL SEÑOR DE ESQUIPULAS (Patrón de Alajuelita.)

Don Vicente Madriz y señora se han servido participarnos el matrimonio de su hija Mercedes con el señor don Manuel Suárez Fernández, el que se celebrará el domingo 22 del corriente.

Nos es grato enviar á la venturosa pareja nuestros sinceros parabienes, deseándoles eterna felicidad.

Ayer salió el primer número de Blanco y Negro; según sus artículos, parece que viene dispuesto á hacer oposición. Todo puede ser; ya nos convenceremos con el tiempo, pues los antecedentes políticos de sus redactores nos dan derecho á suspender nuestro juicio.

El patiecito del Palacio de Justicia sigue cubierto por frondosa hierba. ¿Por qué no le dan una zocola?

Don José de Jesús Retana es Jefe Político de Puriscal en reposición de don Rogelio Pérez.

En reposición de don Miguel Ramírez, como Jefe Político de Bagaces, se ha nombrado á don Alejandro Cañas.

Se indulta á Manuel Barrantes González de la pena que se le impuso por contrabando de aguardiente. Muy bien.

Desde el 20 del corrinete los derechos del Aduana y muellaje se pagarán al contado. Tal es la ley que vemos en el Diario Oficial del sábado último y que coincide con lo dicho también ayer por La Nueva Prensa.

Deróganse los artículos 9 y 11 de la ley nº 24 de 29 de Julio de 1894, y se restablecen las disposiciones que esos artículos deja-

ron insubsistentes. ¡Abajo todo el servicio de Profilaxis y demás molestias atentorias contra las infelices "supinas" de última magnitud! Eso es injusto, repugnante, y de ninguna utilidad. Piénsese secretamente en "localizar" la prostitución. Reducida á determinado recinto, se le vigila, se le merma y se le hará que contribuya al sostén de las cargas del Estado, por lo mismo que á ello contribuye la embriaguez. Todo lo demás serán "idealidades amables" cataplasmas..... es decir.

Como sucede con tanta frecuencia en los diarios, se incurre en muchos pequeños errores, ya de pluma, ya de caja. Algo de eso hay en algunos totales de nuestro artículo "actualidad" nº 4.—Por ejemplo, en el primer total de la primera columna; pero como de la explicación contenida en los mismos párrafos se comprende perfectamente donde pueda haber algún errorillo de caja creemos innecesario rectificarlos.

La República ha días que suspendió relaciones de cortesía periodística con La Nueva Prensa. Nos vemos forzados á corresponder lo mismo.

¿Qué hace un policía uniformado, buen mozo, de barba negra, que á diario se le ve en una casa frente al costado sur del Palacio Episcopal. Traslado al Ministro de Guerra.

Hoy se exhibirá por primera vez en esta capital el Cinematógrafo Lumière, acompañado de audiciones fonográficas. Las audiciones tendrán lugar en el Teatro Internacional; dado el ínfimo precio de las entradas es de suponer que nadie se quedará sin admirar las maravillas de ese invento.

Va se empieza á notar rápido adelanto en el Parque Central debido á las combinaciones que con los adornos está haciendo el jardinero señor Gámez. Por referencia sabemos que este señor ha manejado en Sevilla, de donde él es, y por más de cuatro años, los jardines públicos y tenido á su cuidado los cultivos del Jardín Botánico perteneciente á la Universidad. Además de su establecimiento de plantas que se hizo popular por sus colecciones de claveles, rosas y caethus. Además de la práctica obtenida en los jardines posee la parte científica, y si mal no recordamos su venida á Costa Rica fue por cuenta del Gobierno con el objeto de darle empleo en la escuela de agricultura que había proyectado crear en San Pedro del Mojón, la cual fracasó por haberse vendido los terrenos en lotes. Ojalá el Ministro sepa apreciar las cualidades del señor Gámez y empleándolo como primer jardinero en nuestro Parque.

Por vapor que llegó ayer á Puntarenas vino la Estrella de Panamá que trae cablegramas de Nueva York de fecha 9 de Enero, y aquí recibidos por telégrafo (!) apenas estamos publicando los cables de 31 de diciembre de 98.

A propósito, en un periódico de Nicaragua, que recibe por San Juan del Sur y publica los mismos cables que nosotros, encontramos uno de 8 de diciembre

que no nos dieron aquí, sin duda ó tal vez por.....

Ese cable dice así, y lo primero que aquí se publicó sobre ese asunto fue traducido del Herald de Nueva York que vino por correo.

Nueva York 8.—William H. Lynn, cuñado del Presidente Iglesias, de Costa Rica, á quien acompaña en su viaje á este país, fué arrestado por orden de la Corte Suprema por una causa que le sigue Frank S. Lusk ganadero de Wyoming. Alega Lusk que Lynn y Francis H. Hatch, no dieron cuentas de las ganancias en la construcción del ferrocarril de Costa Rica. La suma en disputa asciende á un millón de pesos. Lynn salió de la cárcel bajo fianza de 2500 pesos y en seguida acompañó á Iglesias en un paseo á West Point.

Las señoras encargadas de la vigilancia y asistencia del Lazareto, quieren que se sepa, que no es, como muchos han creído, que ellas van á estar en el recinto del hospicio, sino que su misión tiene por objeto proveer de lo que necesita aquel establecimiento, según los informes que les den los encargados de él. Ellas no se acercarán al recinto del edificio, ni a ello las obliga tampoco el nombramiento.

La apreciable señorita Ninfa Santos, se halla desde hace algún tiempo de temporada en la ciudad de Alajuela.

Somos de opinión también de que debieran cambiar el agua estancada en el laguito del Parque Nacional.

Ha circulado ya, lujosamente impresa, la corona fúnebre que algunos jóvenes escritores han dedicado á la memoria inolvidable de las señoritas Adela Paniagua y Amelia Rovira hijas muy queridas de Liberia. Grato nos ha sido recorrer esas páginas tiernas, impregnadas de la pura fragancia que sólo la amistad exhala. Sin conocer á esas jóvenes adorables que han dejado brillante aureola de recuerdos en los corazones que por ellas sintieron afectos indudables, nos descubrimos ante su memoria.

Nos dicen que ha sido nombrado don Juan Manuel Madriz para Jefe Político de Barba. Ese anciano honorable, que simboliza en su pobreza toda una hermosa historia de honradez y de patriotismo, es uno de aquellos valientes defensores de Costa Rica que levantaron muy alto su pendón gloriosa allá

en los campos de batalla que asolaba la horda filibustera.

Ese nombramiento es una de las pocas medidas acertadas del Gobierno.

Nos alegramos, de veras.

Nos dicen que hay como 200 expedientes en el Juzgado del Crimen sin notificación fiscal por falta de este funcionario..... ¡hombre! y eso será verdad? Traspaso al señor Argüello Mora.

La Iglesia del Carmen se ha convertido en un almacén de maderas; dos puertas están completamente llenas; la comodidad del público creyente exige que se abran las puertas porque en caso de alarma se haría un destripadero de gente.

Ha aparecido en Bogotá un nuevo folleto sobre la cuestión de límites entre Costa Rica y Colombia, cuyo autor es don F. de P. Borda. Pronto llegará á nuestras librerías.

Mañana partirá para el campo la señorita Emilia Audrain P.—Que las brisas del Atlántico le sean gratas son nuestros deseos.

La niña menor de don Miguel Borrás sigue aliviada de la penosa enfermedad que la postró en cama. Nos alegramos.

CRONISTA E.

Sociedad Americana de Bellas Artes.

El estudio de ANTONIO DE-CHAMP se trasladó á la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandecimiento del local.

Se invita á los aficionados al arte á visitar la galería de cuadros. Vendemos cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos.

Hacemos retratos de todas clases y tamaños á precios sin competencia.

Dechamp y C.

AVISOS

CRISIS

En el taller de Matías Núñez se encuentra un completo y variado surtido de muebles. Despacha con puntualidad.

Se vende

una CURTIEMBRE con todos sus accesorios, casa de habitación y un terreno con más de una manzana sembrada de café. Para informes, entenderse en esta ciudad con

José Santos Porras.

AVISOS NUEVOS.

Ferrocarril de Costa Rica.

En esta fecha el señor Charles Stuart ha tomado posesión del puesto de Administrador General del Ferrocarril de Costa Rica en reemplazo del señor H. Barfield.

A. F. PIRIE.

Agente General, F. C. C. R.

San José, Enero 9 de 1899.

Se alquila la que ocupó el Cónsul de Colombia

y otras habitaciones en la misma casa. Entenderse en el Mercado con

JOSÉ CAMPO H.